

## BUSINESS INSIDER MÉXICO

# Estamos en una crisis alimentaria mundial que provocará estragos económicos y sociales

[Ayelet Sheffey, Harry Robertson | Business Insider](#)

- **Se está produciendo una crisis alimentaria mundial, espoleada por la invasión de Ucrania y los acontecimientos climáticos.**
- **La escasez de alimentos ha provocado disturbios sociales en el pasado, con consecuencias mortales.**
- **Los expertos advierten que, incluso si estás bien alimentado, el aumento del coste de los alimentos te va a afectar.**

En India, el costo de los limones se ha disparado. En México, los precios de los aguacates están por las nubes, convirtiéndolos en un lujo. Los naranjos de Florida están produciendo la menor cantidad de fruta en años. Y en Japón, la escasez de salmón afectan a los restaurantes de sushi.

Si se amplía la imagen, queda claro que se está produciendo una crisis alimentaria en todo el mundo, y que los precios aumentan en todas partes. Cuando eso ocurre, todo el mundo se resiente.

### **A menos que se tomen medidas urgentes, los expertos advierten de que la crisis podría tener graves consecuencias a nivel mundial**

La gente puede dejar de ir al cine si el precio de las entradas sube, o prescindir del coche cuando la gasolina está así de cara, pero todo el mundo necesita comer.

La crisis de alimentos, que se viene gestando desde hace tiempo, pero que ha llegado a su punto álgido con la invasión rusa de Ucrania, ya está teniendo efectos profundos.

En Perú, las protestas contra el aumento del coste de los alimentos y el combustible se volvieron mortales en abril. Al otro lado del mundo, el Gobierno de Sri Lanka se derrumbó y su presidente fue destituido en julio, cuando la gente salió en masa a la calle para [manifestarse contra la escasez de alimentos, combustible y medicinas](#).

En algunos países, los cambios en la disponibilidad de alimentos podrían alterar recetas y costumbres ancestrales.

Los disturbios podrían extenderse, exacerbando la inestabilidad e incluso la guerra en algunas de las regiones más pobres del mundo. El colapso de los [sistemas alimentarios podría provocar enormes olas de migración](#).

### **Una crisis alimentaria es una crisis de precios**

Los precios mundiales de los alimentos se han disparado tras la invasión rusa de Ucrania a finales de febrero.

En Estados Unidos, los precios subieron 10% interanual hasta mayo, el mayor aumento desde 1981, y subieron un récord del 8.9% en la zona euro. En España la subida de precios se ha disparado hasta el 10.8% en junio, un nivel no visto desde 1984.

A nivel mundial, la situación es aún peor: el índice mundial de precios de los alimentos de la ONU se disparó 23% interanual en junio. En pocas palabras, [cada vez hay más personas que tienen dificultades para comprar alimentos](#).

«Una crisis alimentaria es una crisis de precios», asegura a Business Insider Chris Barrett, economista y experto en política alimentaria de la Universidad de Cornell.

Barrett está convencido de que sus implicaciones se extienden y tocan la vida de cada persona, incluso si no se dan cuenta inmediatamente.

«Si te preocupas por la política interna, si te preocupas por los asuntos medioambientales, si te [preocupas por los asuntos de inmigración](#), si te preocupas por la diplomacia en el ejército, deberías prestar atención a la crisis alimentaria, porque está acechando en el fondo, presionando todas esas cosas», advierte.

Según el Programa Mundial de Alimentos de la ONU (WFP, por sus siglas en inglés), 50 millones de personas de todo el mundo están al borde de la hambruna y corren el riesgo de sufrirla.

### «Realmente son un conjunto de crisis combinadas»

La invasión de Ucrania por parte del presidente ruso Vladímir Putin llevó al sistema alimentario mundial a un punto de ruptura.

Antes de la guerra, Rusia y Ucrania sumaban 30% del trigo comercializado a nivel mundial, 20% del maíz y 70% del suministro de girasol, según el Programa Mundial de Alimentos de la ONU.

La guerra no solo ha asolado las granjas. Las tropas de Putin han bloqueado la costa ucraniana del mar Negro, impidiendo que productos agrícolas vitales salgan del país.

Mientras tanto, el conflicto y las consiguientes sanciones occidentales a Rusia han disparado los costos de la energía, con una subida del precio del petróleo de más de 40% este año, lo que a su vez hace subir los precios de los fertilizantes.

«Este problema podría prolongarse fácilmente hasta el año que viene, porque si eres un productor ucraniano y tu precio doméstico es, digamos, la mitad de lo que es a nivel global, tu incentivo o tu capacidad para plantar la siguiente cosecha se ha reducido significativamente debido a los escasos márgenes, ya que sigues pagando precios altos por los insumos», apunta a Business Insider Wayne Gordon, estrategia senior de materias primas de UBS.

### Aunque la guerra de Ucrania desencadenó la crisis, hay otros factores

El cambio climático, la pandemia y el creciente número de conflictos en todo el mundo acumulan presión sobre el sistema alimentario mundial en los últimos años.

Las señales de advertencia han estado presentes desde mucho antes de la invasión rusa, y pueden atribuirse en gran medida a la crisis climática.

En 2011, por ejemplo, la región del mar Negro sufrió una grave sequía que provocó un aumento del precio de los alimentos, especialmente del trigo.

Muchos analistas han dicho que contribuyó a los disturbios que desencadenaron la Primavera Árabe. **Samuel Tilleray, analista de crédito soberano de S&P Global Ratings, asegura que «hay claros paralelismos» con esa sequía de 2011 en la actualidad.**